

# LA REGION

AÑO II

Palma de Mallorca. - Viernes 2 de Mayo de 1913

NUM. 394

## Pequeñeces y...

Si para muestra basta un botón parece que de nuevo quiere entronizarse en esta ciudad la política de caciquismo y de bandería, que en pasados tiempos predominó en Mallorca. Hay quien quiere hacer resurgir las cenizas de época desventurada que afortunadamente pasó, no sin dejar sedimento en el rescoldo para producir la llama.

Es el Lohengrin de entendimiento pequeño, de ideales reducidos, de aspiraciones nimias que aspira a defender la hegemonía y la importancia de un partido, entreteniéndose en triquiñuelas, mirando la pequeña cosa, miopía de la inteligencia que no concibe la política ideal, de aspiraciones grandes, saturada de ambiente del bien obrar para hacerse respetada y respetable y en cambio se aferra a la "nimiedad" para "molestar" al pígameo, al inconsciente. Con este "éxito" es seguro; con el otro pueden venir las represalias y no conviene poner los dedos en la puerta.

Y van a consentirlo los hombres excelsos, los prestigios, los nombres preclaros...

¿Puede don Manuel Guasp, que tantos sacrificios ha hecho al partido conservador, aceptar esta jubilación que se le otorga, sin duda para que no impida la realización de menudos propósitos?

¿Puede don Mariano Canals avenirse a que en "La Peña" se rescite aquella política que tan gráficamente combatió, en memorable conferencia dada en la Asociación de la Prensa?

¿Pueden los prestigios, las grandes figuras, los hombres que suman votos, consentir que revivan calamitosos tiempos en que se hacía de la ley burdo y ridículo taparrabos para legitimar una injusticia?

¿Pueden los que no, pero también creemos que se intenta.

No se quiere, pero se aventan las cenizas; no existe el propósito pero se toma por el atajo para no seguir por la carretera.

Preguntada a los políticos que militan en el campo conservador, á esos hombres de Historia, encanecidos en la lucha, si desean que aquellos tiempos vuelvan y os contestaran negativamente; está bien, pero no basta querer, es preciso hacer cuanto esté en su mano para que la otra voluntad no impere. Dejar el campo libre á los que no se han aquilatado en el crisol de las grandes acciones no es impedir, es dejar de querer, que si en el terreno que se trata de invadir se colocan guardianes y hombres cumplidores de su deber, los otros no avanzarán ni fieran ni denodadamente.

Es necesario que el respeto mutuo y la consideración personal y la estima no sean conculcados y siéndolo dificulten la labor de engrandecimiento á que está consagrada Mallorca.

Nosotros para que aquello no sea emplearemos los esfuerzos todos de que dispongamos.

## DE MELILLA

### Agresión á nuestras tropas

Cuatro muertos y cuatro heridos

Por correo nos rmiten desde Melilla el siguiente relato de una edición de "El Telegrama del Rif", fecha 25, cuya circulación no ha permitido la censura.

«Por la plaza circularon ayer alarmantes noticias sobre sucesos que se decían acaecidos en las posiciones avanzadas. La fantasía popular, cual siempre ocurre, los exageró, dándonos proporciones que no tuvieron.

Se trata de una agresión más, muy sensible, porque costó la vida á cuatro valientes, pero sin relación con la efervescencia que se dice reina en algunas zonas del Rif desde el comienzo de las operaciones en el Muleya por las tropas francesas.

Salieron de Monte Arui, como de costumbre, dos patrullas que guardaban durante el día las avanzadas conocidas con los nombres del Bucharid y del Morabito, puestos que se evacúan durante la noche.

La patrulla de Bucharid, constituida por un sargento, un cabo y 12 hombres del regimiento de Wad-Bás, recibió casi á boca de jarro una descarga, hecha por los nómadas; emboscados en el recinto de la avanzada. El sargento y tres hombres murieron instantáneamente, y otros cuatro resultaron heridos.

Los muertos son: sargento de la cuarta del primero de Wad-Ras, don Eduardo Pérez, y soldados Vicente Villarroja, de Teruel; Vicente Estévez, de Valencia, y Victoriano Sánchez. Todos del reemplazo de 1910.

Se llaman los heridos: Tomás Arias Alvarez, de Villayuste (León); Telesforo Cachero Guillén, de Valencia del Ventoso (Valencia); Vicente Beltrán Ginés, de Sierra de Gacera (Castellón), y José Rebollo Gil, de Almoradí (Alicante).

Al aperibirse Monte Arui de la cobarde agresión, biza fuego sobre los agresores, dispersándolos.

El caid Ben-Chelal acudió con su gente al oír los disparos, siendo también hostilizado por los malhechores.

El general Jordana, que tenía dispuestas fuerzas para un paseo militar, las concentró en Zeluáfi y Monte Arui, sin que fuera necesaria su intervención. El comandante general que se personó en el lugar del suceso, volvió á la plaza por la tarde.

Merece consignarse la velocidad con que se llevó á efecto la concentración. Las compañías indígenas de los regulares sólo tardaron dos horas y media desde Sebta á Monte Arui.

Quedó allí el coronel Berenguer con sus escuadrones y otras tropas.

Regresará todas á sus habituales alojamientos, continuando el relevo de posiciones.

«Dios haya acogido en su seno el alma de esos bravos, víctimas de la barbarie rifeña!»

Se celebrará un Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el moro Mohamed-ben-Al-lal de Arcaiz, por muerte de un soldado y heridas á otro.

Presidirá el acto el coronel del regimiento de Tardit, don Miguel de Elizacín.

La ilustre estirpe de Muley se revelaba en el airoso y noble modo de refrenar el brioso caballo que montaba. Su figura casi hronceada, expresión simpática é inteligente, su mirada tranquila, serena, á veces enérgica á veces insinuante y afable, reflejan excelentes condiciones de carácter. En conjunto su persona recuerda algo á Abd-el-Aziz, su primo

carrial, y algo también á su tío Muley Hassan.

Al desembarcar la comitiva en la plaza de España, el efecto del desfile superó en grandiosidad á todo lo anterior de la marcha.

Llegado Muley Mehdi al palacio donde se aloja, él y el general Alfau ocuparon dos sillones dorados que había en la puerta. En seguida desfilaron ante ellos las tropas españolas é indígenas con sus músicas y banderas, á las que saludaba el príncipe militar y respetuosamente.

El jilifa saludaba á la bandera llevándose la diestra al pecho é inclinándose.

Desfilaron dos batallones de Centa, dos del Serrallo, el regimiento de caballería de Victoria, la artillería rodada, el batallón de ingenieros, las fuerzas de Administración y Sanidad, el batallón de Extremadura y el tabor.

En resumen: ha sido para el prestigio español, un éxito enormísimo la entrada en Tetuán del ilustre jilifa, con quien conferenciamos largamente durante el viaje, por lo cual puedo opinar directamente impresionado que sabrá captarse muchas simpatías en su alto cargo, colaborando eficazmente en la delicada misión confiada á la dirección experta del general Alfau, al cual secundan personalidades verdaderamente notables.

Al ver la acogida que ha dispensado este pueblo al príncipe amigo de España, nuestro pensamiento volaba al sagrado y humilde recinto donde, al otro lado de la ciudad, reposan los casi olvidados héroes de nuestra gloriosa guerra del 60, que no alcanzaron la satisfacción de recoger el fruto del sacrificio de sus preciosas vidas.

## ESPAÑA Y EUROPA

### Habla el señor Besada

El tema de las alianzas

—Hasta ahora—dicen don Augusto González Besada—España ha podido elegir tal vez entre una política

de aislamiento y una política de alianzas. Acaso las circunstancias porque ha atravesado nuestro país, las crisis económicas, las guerras civiles, los incidentes múltiples de nuestra agitada vida nacional, durante los últimos tiempos, en cierto modo imponían á los Gobiernos conscientes de su deber la abstención de todo compromiso internacional, para el que no estábamos preparados y en lo que no hubiéramos podido ser más que un factor de dudosa eficacia. Pero la situación interna de España ha variado. Y la participación en el protectorado de Marruecos, al complicar las relaciones de nuestro país con otras potencias, ha reafirmado su personalidad, ha acrecentado sus deberes internacionales y necesariamente lo ha hecho entrar en la zona candente de los problemas europeos. De modo que, así como en el pasado el aislamiento de España no sólo fué posible, sino tal vez su única actitud posible, á la hora actual una política de alianzas se impone por la fuerza de las circunstancias, ajenas é independientes de nuestra voluntad.

—¿Usted no tiene inconveniente en decirme con qué país debe España pactar una alianza?

—Con Inglaterra, sin duda alguna. En realidad, si se mira á la historia, España no ha tenido nunca por qué arrepentirse de sus alianzas con Inglaterra. Pero considerando ahora el futuro, y dejando aparte todos los motivos sentimentales, Inglaterra es precisamente la nación que tiene con nosotros mayor compatibilidad de

intereses y puede obtener mayores ventajas de nuestra situación geográfica. Nuestros puertos del Atlántico y del Mediterráneo podrían servirle de excelentes bases navales. Y en cuanto el mantenimiento del equilibrio europeo es base de toda la política internacional británica, la intangibilidad de nuestro territorio es para Inglaterra de supremo interés. Una alianza con Inglaterra, probablemente no llevará á una inteligencia con Francia respecto de ciertos problemas en que ambos Estados se hallan de acuerdo. Yo la considero, igualmente, beneficiosa, pero sólo en cuanto sea consecuencia de las relaciones hispano-inglesas. En resumen, para nosotros la alianza con Inglaterra es lo esencial, y todos los demás compromisos que contraigamos no deben ser más que sus derivaciones y complementos.

—No puede decirse que esa respuesta sea ambigua. Ahora bien, tal alianza implicaría el deber de aumentar nuestras fuerzas navales?

—Seguramente. Sólo que, aun sin ningún pacto de esa índole, la construcción de una flota de guerra es de absoluta necesidad para nuestro país. No se comprende que personalidades que aprobaron la primera escuadra se manifiesten ahora opuestas á la construcción de la segunda, que no es más que la continuación de un programa naval del que aquella no podía ser sino la iniciación. No son las naciones bien armadas ni las completamente desarmadas, sino las mal armadas, las que despiertan el deseo agresivo de las demás. De no resignarnos á ser una nación inerte, para asegurarnos contra todo intento de agresión será preciso que, en la medida de lo posible, nuestros armamentos navales y terrestres sean completos. Y en este punto coinciden la conveniencia de nuestros hipotéticos aliados y nuestra propia conveniencia.

—Las alianzas ó inteligencias que España concierte pueden, además, inspirarse en la posibilidad de una compensación territorial?

—De ninguna manera. Precisa es, al contrario, que tengan un carácter puramente defensivo y excluyan todo propósito de agresión contra otros países.

—¿Qué opinión tiene usted acerca de la influencia económica que esa aproximación política y militar á Inglaterra y Francia pudiera ejercer en nuestra Patria?

—Estoy convencido de que sería beneficiosa en sumo grado. No porque hubieran de celebrarse simultáneamente Tratados de alianza y Tratados de comercio favorables á nuestros intereses, aunque es innegable también por virtud de los primeros habríamos de encontrar facilidades para los segundos, sino desde otro punto de vista más amplio, desde el punto de vista de la total economía nacional. La seguridad de que nuestra integridad territorial será respetada, ¿qué duda hay de que fortalecerá la vida económica española al eliminar de ella la más pavorosa posibilidad de perturbación? Y, por otra parte, sin la certeza del respeto de las demás naciones, que sólo puede lograrse mediante aquella relativa perfección en los armamentos, compatible con nuestra potencia tributaria, y mediante aquellas alianzas á que nuestra situación geográfica y las condiciones actuales de Europa nos llevan, ¿cómo puede considerarse la vida económica española asentada sobre sólidas bases? Si aumentamos la vitalidad económica de España sin aumentar paralelamente sus elementos de defensa, lo que habremos logrado, en realidad, será tentar

la peligrosa codicia de los demás pueblos, acrecentada en razón directa de nuestra riqueza y de nuestra independencia.

—¿Afectaría á España una nueva distribución internacional de las costas orientales del Mediterráneo?

—No. Por lo menos no creo que tuviera para nosotros una trascendencia inmediata.

—¿Qué significación diplomática, además de la oficial, tiene el viaje del Rey á París?

—No puedo atribuirle otra que la que el Gobierno le da.

—Una pregunta final—digo al señor Besada.—La inteligencia con Francia, de que usted se muestra partidario, ¿deberá obligarnos á una cooperación militar con ella en caso de guerra continental?

—Entonces el señor Besada duda un momento.

—Esa pregunta—me dice, sonriendo—es difícil de contestar.

—Pues es precisamente la que motiva todas estas conferencias.

—Comprenderá usted que para dar una respuesta es preciso tener en cuenta circunstancias que yo no puedo conocer ahora.

—Perfectamente. ¿Luego usted admite la hipótesis de que, en ciertas circunstancias, España se obligue á prestar á Francia su ayuda contra Alemania?

—El señor Besada vuelve á meditar. Y luego de un rato de reflexión, resueltamente, acaba:

—No, no. Eso de ningún modo. Como es todo lo que deseaba saber, llamamos un instante. Una comisión provinciana entra en el despacho. Heno de sol, desde donde se atisban las frondas del Retiro. Y el ilustre orador comienza á hablar á los visitantes con su llana cortesía...

JUAN PUJOL

### El Jilifa en Tetuán

Desembarco del Jilifa.—La comitiva —Los discursos.—Entrada en Tetuán.—El desfile.

Por lo interesante reproducimos el relato que hace el corresponsal de "El Imparcial" á su periódico, reseñando la llegada del Jilifa á Tetuán.

Dice así: Rincón de Medick, 27.

La travesía desde Larache ha sido espléndida. El "Cataluña", á bordo del cual vengo, escoltado por el "Río de la Plata" y los torpederos, ha fundeado en la bahía de Río Martín á las ocho de la mañana.

Durante el viaje, Muley Mehdi ha mostrado mucho interés en las maniobras de los buques, ha visitado todos los departamentos, oyendo atentamente las explicaciones del comandante don Ignacio Pintado.

En un bote automóvil llegan á saludar al jilifa en nombre del general Alfau, el gobernador militar de Ceuta, general Arráiz de la Condena; el cónsul de España, señor Yguri, el bajá de Tetuán y el intérprete señor Cerdeira.

Después de los saludos de rigor, desembarcamos en la playa de Río Martín, Muley Mehdi revistió las fuerzas de caballería española y de policía indígena, y seguidamente montó en un soberbio caballo español, ricamente enjaezado con montura arábiga, y con toda la comitiva que le esperaba emprendió la marcha hacia Tetuán.

Próximamente á la mitad del camino, en un sitio conocido por plaza de Sama Ramel, esperaban al jilifa el alto comisario español general Alfau, con un lucido Estado Mayor.

Al llegar el jilifa, adelantóse el general Alfau y con voz clara y sincero

acento dióle la bienvenida en nombre de S. M. el rey don Alfonso, de Gobierno y de la nación española.

Dijole que celebraba la decisión del sultán al designarle para el alto cargo, sabiendo que era un príncipe prudente é ilustrado, y que España veía en este nombramiento una garantía de paz y prosperidad para la zona nuestra y ha de ayudarle en su obra con todo entusiasmo, esperando que sus altas dotes contribuirán á la realización de los deseos del emperador de Marruecos y de la nación española.

Muley Mehdi contestó manifestando su profundo respeto al representante de la gran nación española, llamada á traer á la zona septentrional de Marruecos los beneficios de la civilización y el progreso, unidos al respeto de las tradiciones y religión del pueblo musulmán.

Después de hablar nuevamente el alto comisario, haciendo protestas de los propósitos que le animan en el sentido indicado, invitó al jilifa á seguir el camino, y entonces el bajá de Tetuán, Sid Mostafá Veneo, avanzando hasta Muley Mehdi, dirigió á los moros presentes, con voz bibrante, la frase sacramental de salutación: "Alá Ibarek Amar Sidi" (Dios bendiga la vida de mi señor).

Todos los presentes repitieron la frase con voces estentóreas.

En aquel instante solemne acercóse Muel el Medjal al jilifa y le entregó las insignias de su cargo, que eran los turbantes del profeta, una bandera blanca, que significa paz, otra verde, color de la Casa real marroquí, y otra roja, que es la enseña de guerra. Desplegando el colosal quitasol carmesí y verde, símbolo de la realeza y cubierto por su sombra protectora, el jilifa reanudó la marcha, llevando á su lado y á la derecha al general Alfau por lo maravilloso escenario que forma la vega de Tetuán, flanqueada por montañas rocosas.

Al frente se destacaba la ciudad, deslumbradoramente blanca y hermosa. A la emoción del instante se unía el estruendo de las salvas de artillería. Cada barco de la escuadra disparó 21 cañonazos, el fuerte Martín otros 21 y la alcazaba otros tantos.

Desde el lugar de la ceremonia hasta Tetuán estaba la carretera cubierta por fuerzas de todas las armas.

El cortejo avanzó hacia la ciudad, en la que entró por Hab el -Okta (puerta de la Reina), por donde penetró O'Donnell hace medio siglo á frente de nuestro glorioso ejército.

El momento de la llegada fué de una intensísima de una emoción y de una belleza suprema. Las baterías de la puerta de la Reina, iniciaron las salvas, mientras las bandas de música lanzaban al aire las solemnes notas de la Marcha Real.

A la luz radiante del sol africano, bajo un cielo azul tranquilo, purísimo, se ofreció un soberbio y extraño espectáculo. Más de 20.000 almas ocupaban el comienzo del camino, las calles, las azoteas. Muley Mehdi, acompañado del general Alfau, iba precedido de dos jinetes portadores de enormes lanzas, de cuyas puntas pendían sendas bolsas encerrando una su genealogía y otra sus títulos. Delante, llevados del diestro por esclavos, marchaban pifando seis hermosísimos caballos, regalo del rey don Alfonso. Al grupo principal seguía una interminable fila de moros principales y todos los gremios y cofradías religiosas con sus estandartes.

La ciudad mora, coronada de mujeres ataviadas con airoso y abigarrados jaiques aclamaba desde las azoteas al jilifa, que acogía sonriente el homenaje.

— 442 —

garles la España entera, y con ella á los hijos de Aitor.

—Pero Asier, mi hijo adoptivo...

—No es tal Asier, madre infeliz! El nombre de Asier es parto de vuestra exaltada fantasía, siempre en descarrío por odio á todo lo cristiano. Vuestro hijo se llama Aser, es hijo del rabino, es judío...

—Entonces no es, no puede ser mi hijo.

—Cierto: como no es ni puede ser marido de Constanza, aun cuando hubiese contraído con ella espousales con nombre y religión supuestos.

—Basta ya! Basta, Petronila!

—No basta, no. Habéis de conocer el abismo á donde os han precipitado. Vuestro marido arrancó á Lorea, á vuestra hermana Panla, el secreto de Aitor, para entregar el tesoro á los sectarios que fraguaban ya la perdición de España: ese secreto ha pasado á vuestras manos, y de las vuestras á las de Aser.

—No lo niego.

—Y Aser se lo entregó á su padre.

—¡A Pacomio! ¡Nuestro tesoro en

— 447 —

—No sirves para nada—repuso el astrólogo con satánico desdén.—¿Y eres tú el hombre que por su ingenio, por su audacia y sabiduría se ha encumbrado tanto?

—Por la audacia y la fortuna, sí; por crímenes tan odiosos como el que intentáis, no. ¡Hacer que esos infelices mueran á mano de su propio hijo!

—¿Pues qué adelantáis, ¡mal pecado! ¿Qué vas á lograr con que perezca el rey de los nazarenos si no matas su monarquía? ¿Ha de faltar en estos valles, ó por ventura en estos presidios góticos, un caballero cristiano que te dispute y arrebatte la corona? Es preciso que un crimen inaudito, un suceso tremendo, inesperado, los aturda y anonade; que sientan el golpe de la fatalidad que inutiliza y aterra á los ambiciosos. Ese crimen se verificará: ya está preparado. El emisario de Munio, Joziz Aben Joseph, se encarga de levantar esas piedras y de conducir á Teodosio al tálamo nupcial espada en mano.

—Endón no hizo más resistencia; el odio á su rival lo cegó, y Pacomio,

— 446 —

Era su padre, era el rabino Abraham, que venía á buscarlo, imposible para él con proyectos de venganza aún más cruel.

—Ya he logrado mi objeto—le contestó Eudón.—Ahí queda mi rival; ahí pasará su primera y última noche de novio.

—Pues es necesario que salga de ahí inmediatamente.

—¿Quién? exclamó el duque, no dando crédito á sus oídos.

—Teodosio. Los viejos, á ruego de Constanza, no dormirán esta noche en Gastelúzar, sino en Jaureguía, en el mismo lecho que destinaban á los desposados, en el aposento que han ocupado toda la vida. ¡Comprendes el partido que podemos sacar de este súbito cambio de cosas si conseguimos que el marido, atormentado por los celos, vuelva á su casa esta misma noche?

—Sí, lo comprendo—contestó Eudón con sombrío acento;—pero esa idea me espanta, ese plan me horroriza. ¿Qué necesidad tenemos de sacrificar á esos pobres viejos, los que menos parte quizá han tomado en mis desventuras?

— 443 —

poder de ese malvado!—exclamaron multitud de voces.

—Respirad, amigos míos, sosegaos!—contestó Petronila con sonrisa de triunfo.—Las señas de Basurde no eran exactas: las escribí de prisca, ó las entendió mal. Dios nos proteja. El tesoro estaba en Mendiguru, en el cerro de la Cruz, y cuando el rabino fué á robarlo se encontró sin él: yo lo había salvado; y yo, que vi al ladrón sepultarse en la gruta determinado al delito, eché encima la losa de la puerta, y allá lo tengo encerrado.

Un grito de satisfacción y gratitud resonó en la sala pero fué breve.

—¿Podrá escaparse? ¿Podrá huir y esquivar el castigo que le espera?—preguntó el presidente, con un interés que expresaba el sentimiento unánime, el afán de todos, sin exceptuar Amagoya.

—¡Oh! ¡Perded cuidado!—siguió diciendo Petronila.—He puesto piedras sobre la losa.

—No basta, no basta!

—Tenéis razón, y como todo es poco para asegurar al criminal, unos cuantos montañas y amigos de con-

NOVEDADES DEL DIA

Casa de la ciudad

En una seccion especial que por lo visto va a ser interesante y que intularemos politica menuda, iremos dando cuenta de la labor futura que preparan los conservadores como manifestacion de su altura de miras y elevado criterio.

El miercoles el Alcalde señor Pou, fué requerido por el notario don Francisco de P. Massanet, á instancias de don Manuel Lanuza, para que demostrara la existencia de muchas personas incluidas en el censo electoral del tercer distrito de esta ciudad y cuyo paradero no ha podido encontrarse.

El señor Pou contestó al requerimiento en el sentido de que, como Alcalde, no le era dable contestar. Sin embargo, como consideracion á los señores Massanet y Lanuza, manifestó que las oficinas municipales eran públicas y que por lo tanto, en ellas podian pedir cuantos datos desearan.

Parece que tal requerimiento son primeras manifestaciones de la alta politica que piensan desarrollar los nuevos organismos del partido conservador.

Por cierto que caracterizados individuos del partido atribuyen la iniciativa de la cosa al Excmo. Sr. D. José Socias y ello fué rotundamente negado por quien conceder demasiado de este ilustre politico, no lo concibe entregado á esas miserias y pequenezes de pueblo ó de villorrio.

Ignoramos que talento privilegiado defendió tan bizarramente el imperio de la ley, pero los que atribuyen la paternidad al señor Socias no aceptaron una apuesta por quien salió en defensa del estimado politico, á quien los suyos cargaban el mochuelo.

Hay que distinguir.

El señor Alcalde ha recibido una carta del diputado á Cortes don Alejandro Rosselló, transmitiéndole otra que le ha sido enviada por el Director general de primera ensenanza, señor Altamira, diciéndole que pasa al Ministro de Hacienda, para su firma la concesion de una subvencion para la Escuela graduada de esta ciudad.

La Comisión de Gobierno y Policia ha redactado un dictamen que será sometido á la aprobacion del Ayuntamiento proponiendo el cese de don Antonio Henales del cargo maestro de ceremonias de este Ayuntamiento y designando para desempeñar el cargo á don Jaime Mulet.

Se ha celebrado la subasta para contratar las obras de urbanizacion de la Plaza de la Seo,

El tipo señalado era de 9898'56 pesetas.

Se presentaron seis postores siendo adjudicada á don Jaime Crespi Suau por la cantidad de 9015 pesetas.

En la Cruz Roja de Santa Catalina

Se ha recibido un magnifico reloj de mayólica precioso obsequio con que el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha correspondido á la invitacion de la Comisión que ya conocen nuestros lectores; otro valioso regalo del Escelentísimo Ayuntamiento consistente en dos artisticos y grandes jarrones de plata. Cuando se tengan todos los prometidos se expondrán al público. Parece que entre este se comentan favorablemente los anhelos y afanes de la Comisión aplaudiendo los sentimientos caritativos de las elevadas personalidades que en pró de la obra no reparan en entregar su óbolo.

Venta de bienes nacionales

En virtud de lo dispuesto en las leyes desamortizadoras de 1.º de Mayo de 1855, 12 de Julio de 1856 é Is-

trucci6n de 15 de Septiembre de 1903 y según acuerdo del Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda de la provincia, se saca á pública subasta, una finca urbana de la villa de Pollensa, compuesta de una parte edificada, que consta de planta baja un porche ó desván, y otra parte sin edificar destinada á corral y huerto.

Linda: al Norte con dicha calle; Sur, con tierras de Herederos de Juan Bosch; Este, con edificaciones y corrales de Emilio Font, y Oeste, con los de Margarita Alorda Vives.

Mide una superficie de 7 áreas y 60 centiáreas, de las cuales corresponden 3 áreas y 10 centiáreas á la parte edificada.

La finca no tiene servidumbres á favor ni en contra, no pesando sobre ella carga alguna.

La renta anual de la finca, según el promedio obtenido en el último quinquenio, es de 154 pesetas y 60 céntimos.

La renta que puede producir la finca, atendido su estado actual, según justiprecio de los Peritos nombrados al efecto D. José Alomar y Bosch y D. Juan Orell y Cifre, asciende á 300 pesetas.

El valor en venta, según tasación de los mismos Peritos, importa 10.414 pesetas y 39 céntimos, siendo el tipo que ha de regir en la subasta el de 7.290 pesetas y 7 céntimos, equivalente al 70 por 100 del importe del valor en venta fijado por los Peritos.

Se ha señalado para el remate el dia 27 de Mayo de 1913, á las doce en punto de la mañana, en Madrid (salón de subastas del Palacio de los Juzgados, General Castaños, 1, en esta capital y en la ciudad de Inca, ante los señores Jueces de primero instancia y Escribanos que correspondan.

Carretera Andraitx-Estallenchs

Suscripción para contribuir á los gastos de construccion de dicha Carretera:

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Suma anterior (13.287'00), Suscripción efectuada en el pueblo de Estallenchs, Don Antonio Alemany Palmer (7 pts), D. Bartolomé Perpiñá Palmer (5 id), Dona Margarita Balaguer Alemany (1 id), D. Guillermo Balaguer Morey (5 id), Dona Catalina Palmer Bosch (5 id), D. Antonio Palmer Balaguer (15 id), Dona Magdalena Palmer Palmer (5 id), D. Jaime Calafell Palmer (5 id), D. Juan Palmer Palmer (5 id), D. Jaime Vidal Palmer (5 id).

Suma y sigue. 13.297

Lo que pasa en Buger

Bien á pesar nuestro, hemos de estampar hoy la segunda parte de la historia, que en nuestro editorial del quince del finido Abril publicamos bajo el título de «Cosas pequeñas».

Aquella serie de cargos, velados todos, sin precisar, que decíamos haber recibido de Búger, contra la desastrosa gestión del alcalde de aquel pueblo, han cristalizado ahora en una venganza ruin, contra uno de nuestros estimados compañeros de redacción, que cuenta en su historia pedagógica, honrosas páginas, entre ellas un cumplido elogio, que por unanimidad le dedicó la Junta Local de Instrucción Pública de esta ciudad.

Llega á tanto el saturismo de este monterilla, que el domingo pasado en un establecimiento público del pueblo de referencia, intentó coartar á nuestro amigo, el más rudimentario de los derechos que á todos los ciu-

dadanos españoles conceden nuestras leyes. Pero la criada le salió respondona y tuvo que irse por do habia venido, en medio de la general rechifla.

Se dice que el Alcalde obra instigado por un ser de cuya historia nos ocuparemos, retratándolo tal como es para satisfaccion de tanta gente honrada que está deseando que se le desenmascare de una vez, para que si le queda algo de sonrojo en la cara, se retire á su casa para llorar entre cuatro paredes el pasado de existencia lamentable.

No nos espantan las amenazas, estamos y estaremos al lado de nuestro querido compañero, y le prestaremos todo nuestro apoyo moral y material. ¿Lo han entendido bien, señores duros de mollera? Moral y material no consentiremos que sobre el se ceben el abuso y el escarnio de personas que no cuentan en el pueblo ni tan siquiera con media docena de individuos que les presten su apoyo.

Estó el segundo toque de atención. Nunca hemos tolerado, que bajo el manto sagrado de las leyes, se intenten cobijar las más bajas, las más viles, las más denigrantes pasioncillas.

Hoy, solo son quejas, que nos llegan de personas de allí, que merecen todos nuestros respetos. Nos piden que uno de nuestros redactores vaya á Búger para convencerse de la verdad de los hechos.

¿Se tolerará, se permitirá, que al volvernos á ocupar de este asunto, lo hagamos publicando la informacion que desde Búger nos manda nuestro enviado? Sería de lamentar, pero cumpliremos con nuestro deber, si los que tienen una sagrada obligacion olvidan los suyos.

Fiestas Constantinianas

La Comisión organizadora ogmina por una senda de éxitos y de aciertos y cada festejo tiene un sello de distincion y de simpatia que atrae. Por esto el miercoles estaba brillantísima la sala del Teatro Principal donde se habia congregado un público selecto, muy ávido de asistir á la velada que constituia interesante número del programa de los festejos.

En palcos de honor vimos al Ilmo. Sr. Obispo, al Excmo. señor Capitán General, al Ilmo. señor Gobernador y á muchas y muy distinguidas familias.

Ejecutó, un sexteto de cuerda delicada sinfonia y seguidamente ocupó la tribuna el joven Dr. en Derecho don Juan Aguiló y Valentí.

Con frase cálida, con acierto en la expresion, con elocuencia notable y con conocimiento exacto de toda una época de la Historia Antigua fué el conferenciante desarrollando su tema, mostrándose consumado maestro en el arte del bien decir.

La Roma pagana, con sus horrores del Circo y de la esclavitud, desfiló por ante nuestra vista, surgiendo de aquel cuadro la simpática figura de Constantino, á quien considera como el defensor de los derechos de la Iglesia, en aquella época tan vilmente calumniada y combatida.

Presenta al gran Emperador en medio de las bacanales de su palacio y ante la esplendidez de sus jardines, y hace resaltar el contraste que ofrecia el Constantino de entonces con el Constantino de después, cuando se hubo apoderado de su espíritu la idea de la existencia de un Dios verdadero.

Siguió narrando aquella época hasta que vino el Edicto de Milán, cuyo centenario se conmemora.

Aplausos muy justos y bien merecidos conquistó el Dr. Aguiló al finalizar su discurso, recibiendo inequívocas muestras de consideracion del distinguido público que escuchó con religioso silencio su discurso.

El distinguido «amateur» don Jorge Fortuny, acompañado al piano por don Sebastián Miralles, cantó después, el prólogo de «I Pagliacci», siendo su labor premiada con fuertes y prolongados aplausos.

Después cantó la cavatina de «Il barbiere di Siviglia» y una Ave Ma-

ria que el maestro Marqués le dedicara.

Grandes y entusiastas aplausos coronaron la labor del señor Fortuny singularmente después de la «cavatina» viéndose obligado á cantar una pieza de plus la serenata á la luna de «Tannhäuser».

Luego representó el primer cuadro del Auto Sacramental de Calderón de la Barca «La lepra de Constantino» interpretado por los niños Juan Billoch, Juan Janer, Jorge Andreu, Bartolomé Vidal, Sebastián Llompart, José Castaño, José Ferrer, Jerónimo Massanet, Joaquín Rosselló, Pablo Alcover, Antonio Fuster, José Alcover, Antonio Parrietti, Antonio Fuertes, Juan Moncada, Fernando Blanes, Antonio Jaume, Mateo Castañón y Carlos Alabern.

El auto sacramental de Calderón «La lepra de Constantino» resultó un número muy sugestivo del programa. Los jovencitos encargados de la representacion se portaron como avezados actores y vistieron muy bien la obra, siendo repetidas veces interrumpidos por los aplausos del público.

Terminada la representacion el joven abogado don Buenaventura Barceló con brillante frase y fluida dición pronunció un notable discurso, comentando el Edicto de Milán que debió leer íntegramente.

Nutridos aplausos recibió como premio á su meritísima labor, y con ellos se dió por terminada la velada.

Militares

Orden General del día 30 de Abril de 1913.

El Excmo. Sr. Capitán General del Distrito se ha servido disponer que los Sargentos que por R. O. de 26 del actual (D. O. n.º 94) han sido ascendidos á Brigadas destinados á los cuerpos de estas Islas, en los cuales deben causar alta para la revista del próximo mes de Mayo, sigan usando el armamento y uniforme de Sargento, llevando en ésta las divisas de Brigada que serán costeadas por los fondos de material respectivos hasta que los Parques cuenten con la clase de armamento y los cuerpos con la prendas de vestuario que determinan los artículos 44 y 46 del Reglamento para la aplicacion de la ley de 15 de Julio de 1912 aprobada por R. O. Cr. de 14 de Diciembre del mismo año, (C. L. n.º 246). A este fin los Generales Subinspectores remitan á este E. M. para mi aprobacion de los gemelos y carteras que se mencionan en el art. 45 del indicado Reglamento hasta que se determinen los correspondientes modelos.

Orden de la Plaza del día 30 de Abril de 1913.

La revista de Comisario del próximo mes de Mayo la pasarán los Cuerpos é Institutos de esta guarnicion el dia 2, bajo mi presidencia y ante el Comisario de Guerra de segundo clase don Antonio Vilella Sastre por el orden y en los locales que á continuacion se expresan:

Regimiento Infanteria de Palma núm. 61.—Tercer Batallón del Regimiento de Inca núm. 62.—Compañia de Zapadores de la Comandancia de Ingenieros de Mallorca.

Comandancia de Artilleria de Mallorca, Cuartel de San Pedro. Escuadrón Cazadores de Mallorca. Cuartel de Palacio.

La revista dará principio á las diez y quince y terminada la de las unidades orgánicas, la pasarán los señores Jefes y Oficiales de reemplazo, excedentes, retirados por guerra y demás personal autorizado para residir en esta Plaza, en la Secretaria de este Gobierno Militar, en la cual presentarán los respectivos justificantes para mi autorizacion, antes de la indicada hora.

Crónica Social

Nuestro estimado amigo el oficial tercero del cuerpo de Aduanas, don José Jofre, que hasta hoy ha venido prestando sus servicios en esta Administracion ha sido destinado en virtud de ascenso á la Aduana de Estepona.

Sentimos la separacion de nuestro querido amigo, si bien le felicitamos por el ascenso á oficial tercero.

La distinguida familia Esteve Blanes ha pasado por el duro trance de ver morir á su señora madre D.ª Maria Angela, victima de aguda y penosa enfermedad.

El miercoles en un tren especial fué conducido su cadáver á Manacor y desde allí trasladado á Artá para recibir cristiana sepultura en el panteón de familia.

Numerosa y distinguida fué la concurrencia que se asoció á la manifestacion de duelo, no solo en Palma sino también en Artá, donde todo el pueblo acudió en masa, á tributar cariñosos homenajes á las familias de la finada.

Descanse en paz y reciban los deudos de la distinguida señora la expresion sentida de nuestro pésame.

Ha fallecido en el convento de las Teresas de esta ciudad, la religiosa Sor Bárbara de San Juan de la Cruz, en el siglo Bárbara Gamundi y Llabrés, de Sansellas.

Dios haya concedido el premio de los justos al alma de la virtuosa religiosa.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el Licenciado en Farmacia Ilmo. Sr. don Victor Valenzuela, Pbro. y Delegado especial de «La Cruz Roja» en Mallorca.

Desearíamos pronto y total restablecimiento.

Ha solicitado el nombramiento de segundo contramaestre, el cabo de mar de puerto, retirado, Francisco Enseñat.

Ayer embarcó para Barcelona, desde donde saldrá para la ciudad del Plata, el estimado y buen amigo don Jorge Riutón.

Desearíamos que la suerte le sonriera, al joven camarada y pronto tornemos á abrazarle.

Feliz viaje.

De politica

Se han confirmados las noticias dadas el lunes por nosotros respecto á provision de cargos en la Diputacion.

El miercoles se reunieron los diputados provinciales y republicanos para tratar de la designacion de las personas que deben ocupar los cargos de la Diputacion y Comisión provincial.

Se acordó votar para Presidente de la Diputacion Provincial á don Ignacio Riquer, para Vicepresidente de la misma á don Jerónimo Pou y para Vicepresidente de la Comisión provincial á don José Felíu.

DE TEATROS

«Fin de Condena»

Seria de todo punto ridiculo, gastar tiempo y espacio en hablar de la obra que el miercoles nos dió á conocer Borrás. Con decir que es una solemne disparate escénico y una ridícula tontería está dicho todo. Borrás llevó en el castigo la penitencia. Al final de todos los actos se iniciaron protestas. Es prudente que el señor Borrás. Aprenda á distinguir entre el público de Palma y el de Viti-gudina. Aun hay clases. Veremundo. Y no hablamos mas del asunto porque peor seria menearlo.

Café tostado Puerto Rico ptas. 4'75 el kilo. 100 gramos 0'50 ptas Colmado «La Providencia»

Señores de la Asociación de la Prensa

Esta entidad, celebrará hoy la inauguracion oficial de su nuevo local, con una velada que promete congrega en aquellos salones, elegante y distinguida concurrencia.

Se cuenta con el concurso del eminente actor Enrique Borrás, que recitará el monólogo «La huelga de los Herreros», y un trozo de la inmortal obra de Pitarra «Lo ferrer de tall».

La señorita Adamuz deferente con la Prensa, nos ofrecerá un trozo de la inmortal obra de Villaspesa «El Alcazar de las perlas».

Cerrarán la velada trozos de música y de canto encomendados á buenos aficionados.

Una agradable «soiree» que comenzará á las seis y media en punto de la tarde.

Triste Odisea

El burocratismo oficial no tiene entrañas.

El miercoles 11.º á Palma procedente de Barcelona, el carabinero Vicente García y Núñez acompañado de su hijo Juan mozo de 19 años de edad que se encontraba enfermo.

El padre reclamó los auxilios de la ciencia para su hijo, apenas llegó á Palma y el médico advirtiéndole la gravedad del mal le aconsejó que llevara su hijo al Hospital.

Allo hizo el padre tomando un sueno de la parada de la calle de la Marina, pero antes de llegar al benéfico establecimiento el desgraciado ven moria victima de un ataque cardiaco.

En el Hospital no quisieron recibir el cadáver, lo mismo le contestaron en el Cementerio, faltaban papeles, documentos, no sabemos cuantas cosas más y el pobre padre retornó á la ciudad dirigiéndose á la Casa de Sororro.

Allí se avisó el Juzgado se practicaron las diligencias sumariales y el cadáver pudo ser trasladado al Cementerio.

Excusado es decir el desgraciado padre como iba buscando las «entrañas» y el corazón al burocratismo oficial, friamente encerrada en el mandato de la ley.

Religiosas

Mañana acabará en la Concepcion el jubileo de eurenaria horas en honra del Santo Cristo del Nogal: Exposicion á las siete; á las nueve y media Tercia cantada por la Rda. Comunidad; á las diez Misa mayor cantada solemnemente y sermón por el Rdo. D. Juan Mas, Pbro., por la tarde como los otros dias, terminándose con la reserva de S. D. M. precedida de Te-Deum.

Comenzarán en Santa Catalina de Sena dedicadas á Nuestra Señora del Rosario: Exposicion á las nueve y primera parte del Rosario; á las diez misa cantada por la Rda. Comunidad y segunda parte del Rosario durante una misa; al anochecer la tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de Maria y reserva de S. D. M.

La visita á la Corte de Maria se hará á nuestra Señora del Confalon en Santa Eulalia.

Santos para mañana.—La Invention de la Santa Cruz.

444

fianza guardan la boca de la caverna.

—¡Bien, Petronila, bien!—exclamó el presidente de los ancianos.

Y poseídos del más vivo entusiasmo, todos repitieron:

—¡Bien! Nos habéis salvado.

Hubo una excitacion indescriptible para calmar la cual los ricos-hombres dispusieron que inmediatamente partiese gente del valle á Mendiguru, con orden de traer muerto ó vivo al finido ermitaño.

No era aquel conato de robo su mayor crimen: habia salido de Pamplona en busca de Endón y lo encontró cerca de las Dos Hermanas; cuando más desalado corría éste á Valde-Goñi contra Teodosio y Constanza.

Pacomio le increpó duramente por haberle dado mal las señas del tesoro.

El despedido amante no estaba en aquellos momentos para escuchar reprensiones ni cargos, para detenerse, ni escatimar prendas ni palabras.

—Ayúdame en la venganza—le contestó—y si equivocacion hay, se

desahará, y todos los diamantes de Aitor serán vuestros.

Pacomio entró de lleno en las miras de su hijo, de cuya desesperacion esperaba sacar todo el partido posible para conducirlo hasta el casamiento con Eila y la entrega de la Vasconia á los sarracenos.

El le sugirió la idea de disfrazarse de Basajaun y le proporcionó los medios de realizarlo en la cueva de Mendiguru.

Cuando el duque de Cantabria salió de la gruta dejando en ella á Teodosio, su rencor y saña quedaban los remordimientos que amargan el siniestro placer de la venganza, miró alrededor de si y vió que su rival iba á morir indefeniblemente, abrasado por el fuego de la selva, y atormentado además por la ponzoña de los celos, de que le habia henchido el corazón.

Pero á los pocos pasos que dió, huyendo de las llamas y sin saber si quiera á dónde dirigirse, aturdido y con el pecho despedazado, se estremeció al sentir que le llamaban.

—¡Aser, Aser!

445

viéndolo vencido, trató de recoger todo el fruto de su victoria.

—Ahora—le dijo—no serás tan necio que vuelvas á recordarte tus fútiles amores de mancebo.

—No podré olvidarlos nunca—exclamó el duque;—pero, desgraciadamente, tengo fúo humillar la cabeza y desistir. ¡Humíllarme y desistir! No sabéis cuán duras son estas palabras para un hombre que ha podido ser altivo, porque hasta ahora ha sido afortunado. Público es ya quién soy, cuál es mi origen. En puridad, nada tengo que alegrar contra el matrimonio de Constanza, y no me queda otro recurso...

—Que entrar de lleno en la conjuracion de tus hermanos y llamar á los musulmanes, que nos necesitan y tienen que entregarnos las armas y fortalezas que van conquistando: hacerlos dueños de la Vasconia y la Cantabria para que te nombren amir...

—¡No es ese el cargo ni el título con que yo habia soñado!

—Pero es el único á que puedes aspirar entre los hijos de Ismael; y para los de Jacob, lo mismo significa

446

No dividáis al gau-illa entre judios y vascos, poniendo á la decano de la familia de Aitor con los primeros.

—La verdad será amarga para vos, Amagoya.

—La falsedad, el arificio son hiel para las hijas de Aitormendi.

—Amagoya, vuestro marido no era de pura raza éuscara.

—¡Petronil!—exclamó la viuda, saltando como la sierpe.

—¡Cierto, Amagoya, cierto! Yo os lo juro delante de estos cadáveres.

Y al decir esto alargó la diestra y la puso sobre los helados pies de Miguel de Goñi.

—Vuestro marido—prosiguió la loca—entró en la secta de los estrelleros y se hizo esclavo de Pacomio.

—Os he cohibido en falsedad. Pacomio vino muchos años después de tierra de godos. No era entonces conocido en la escuela.

—Con ese nombre, es cierto. Pero si con el de Abraham Aben Hezra, cabeza de los conjurados que han llamada á los sarracenos para entre-

441

# Información Telegráfica

## Politica al dia

M. 1-10

### Lo que harán los conservadores.

«La Epoca» publica el siguiente suelto que parece anticipar cuál será la actitud de la minoría conservadora al abrirse las Cortes, en el momento que se trate de elegir presidente del Congreso.

Dice poco más ó menos: Sigue siendo tema preferente de las conversaciones el pleito de la presidencia del Congreso, que trae á mal traer al Gobierno y que apasiona mucho á los ministeriales, los que discuten acaloradamente los títulos de los señores Cobián y Gasset para aspirar á dicho cargo.

Tal como este problema se plantea queda reducido á una cuestión doméstica en la que no parece motivada la intervención de las minorías.

Este caso de abstención no sería el primero, pues sin ir más lejos recordamos que en 1907 se abstuvieron por completo los liberales de tomar parte en la elección presidencial, sin que entonces estuviera justificado tal proceder.

### El proyecto de Asociaciones

Refiriéndose al proyecto de ley de Asociaciones, ha dicho el señor Alba que todavía no se ha ocupado el Consejo de ministros de este asunto.

En lo que afecta á él tiene coleccionados cuantos antecedentes son necesarios para examinar el proyecto.

Las opiniones del ministro de la Gobernación son bien conocidas, por haberlas expuesto públicamente en varias ocasiones cuando fué presidente de la Comisión parlamentaria que entendió en el proyecto presentado por el señor Canalejas.

Esta Comisión abrió una información pública que duró bastantes días y ante ella expusieron su opinión numerosos entes principalmente de las derechas.

—Yo, decía el señor Alba, llevaré al Consejo el agua y el vino, y aquél se encargará de mezclarlos.

### Fórmula de solución

Para vencer las dificultades con que tropieza el Gobierno en la elección de la persona que ha de ir á la presidencia del Congreso, los Diputados de la mayoría han propuesto al conde de Romanones que se designe al candidato por antevotación.

### Un rumor

Se ha dicho que Alemania está disgustada por la orientación que representa el viaje del Rey de España á París.

### Crisis en puerta y Cambó á la vuelta.

Un periódico, comentando las ideas y venidas del ministro de Estado y las conferencias que estos días celebran determinados personajes liberales, dice que estamos en vísperas de una crisis, la cual se resolverá dando entrada en el Poder á un Gobierno presidido por el señor García Prieto y del cual formarán parte los señores Cambó y Navarro Reverter.

### La baja de valores

La sesión última de Bolsa fué movida. Se produjo un fuerte movimiento de baja, quedando el interior á 80'10, con pérdida de 90 céntimos.

En lo que vá de mes ha venido cotizándose diariamente en baja, habiendo perdido desde el día 1, descontado ya el cupón, tres enteros y 30 céntimos.

Se atribuya, en la Bolsa, la baja á dificultad de carácter internacional, con motivo de iniciativas militares adoptadas por Austria contra Monte negro y la región de Albania.

### Demonstración de afecto

El alcalde de Amposta, acompañado del diputado por el distrito, señor Kindelán, ha hecho entrega al ministro de Fomento, señor Villanueva de una preciosa placa conteniendo el acuerdo del Ayuntamiento de aquella población nombrándole hijo adoptivo, en agradecimiento de la constante protección con que la distingue.

El señor Villanueva ha agradecido mucho esta prueba de consideración, elogiando la obra de arte y reiterando su firme propósito de llevar á feliz término muy importantes mejoras para Amposta.

### El viaje del Rey

Ha celebrado una conferencia el presidente del Consejo con el minis-

tro de Estado, para tratar de los detalles del viaje del Rey á París.

Es casi seguro que el diputado y director del «Diario Universal», don Daniel López, acompañe al conde de Romanones, como jefe de su gabinete político, en el viaje regio á París.

### Mando militar

En los círculos militares se indica para la Capitanía general de Galicia al general Arizón, que con motivo de la supresión de la Inspección de Industrias militares quedó en situación de cuartel hace cuatro meses.

### Consejo de Ministros

#### Nada entre dos platos

Se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros que ha comenzado á las cinco de la tarde.

A dicho hora se encontraban en la Presidencia los Ministros les preguntaban los periodistas quienes, conforme iban llegando acerca de los asuntos que traían en cartera para ser sometidos á la deliberación de sus compañeros.

Todos ellos traían algo interesante, el de Instrucción, modificaciones en su departamento, el de Gracia y Justicia su proyecto modificando el regimen en las penitenciarías, el de Fomento algo esencialísimo de la ley de carreteras, el de Hacienda, amplias explicaciones respecto á la baja acentuada en la cotización de valores y el de Guerra cifras y más cifras para acopiarlas á las exigencias de sus proyectos militares, en suma una labor interesantísima y que había de tener en tensión, largo tiempo, los nervios del Gobierno.

Poco mas de las cinco serian cuando comenzó el Consejo y antes de las ocho se nos facilitó la nota oficiosa que fué ampliada por las manifestaciones que hicieron los Consejeros de la Corona.

### Lo tratado

Segun aquella se aprobaron varios expedientes.

Fueron los mas interesantes uno de Fomento modificando algunos artículos de la ley de carreteras. Se refieren á conservación y reparación de las mismas.

Se aprobó un real decreto de Gracia y Justicia regulando el funcionamiento sobre el servicio de prisiones.

También se acordó asociarse al acto que tendrá lugar en Cullera el 20 de Mayo con ocasion de inaugurarse el Monumento dedicado á las víctimas de criminal atentado.

Se aprobaron definitivamente los Presupuestos de Guerra é Instrucción Pública, y se dió por terminado el Consejo.

### Lo que no dice la nota

En la nota oficiosa no se detalla la labor que se realizó en el Consejo cuando se dió por terminado el despacho.

El Presidente del Consejo con todos los Ministros, á excepcion de los de Estado y Fomento, estuvo reunido con ellos hasta las diez de la noche.

Algo de mucha importancia debió tratarse cuando lo que pudiéramos llamar consejo ocupó la atención de los Ministros mas de dos horas.

Procuramos averiguar de que se había tratado y gracias á ciertas conversaciones de amigos indiscretos supimos que después del Consejo se trataron importantes temas.

### La cuestión política

El Conde abordó el tema de la cuestión candente ó sea la Presidencia del Congreso.

Fué desmenuzando toda la labor realizada para vencer resistencias de los Sres. Azcárate y Melquiades Alvarez á fin de que uno de estos aceptara el alto sitial y por mas que hizo no pudo lograr ver satisfechos sus anhelos. Ninguno de los caracterizados prohombres del partido republicano habían aceptado la distinción sin imponer ciertas reservas algunas de las cuales eran imposibles por referirse al credo del partido.

El señor Azcárate exigía que se abordase el problema religioso en toda su integridad; el señor Melquiades Alvarez que fuera el proyecto de Mancomunidades discutido inmediatamente en el Senado y aprobado conforme lo sancionó el Congreso.

El Conde de Romanones no pudo acceder á los deseos expresados por ambos políticos, lo primero por las

tempestades que ello produciría en la opinión, lo segundo por la irreductible actitud del señor Montero Rios.

Entonces el Presidente del Consejo pudo satisfacer los deseos del señor Gasset ofreciéndole el codiciado puesto.

Adivinando el nombre del que había de ser favorecido nacieron las envidias y las malquerencias hasta el punto de que en pocos dias fueron ocho ó nueve los aspirantes á la Presidencia del Congreso.

Considera Romanones que la disciplina es condición esencialísima en la vida de los partidos y designado el señor Gasset está dispuesto á todo, incluso á entregar el poder á los conservadores antes de consentir que prevalezca una política de camarillas y concupiscencias.

### La apertura de Cortes

Hablóse también de la próxima apertura de Cortes y de la labor futura del Gobierno al frente del Parlamento. Si existe unanimidad de criterio dentro del partido y la mayoría se muestra disciplinada, Romanones convocará las Cortes para el 18 de Mayo, pero si advierte tibiezas ó discrepancias abandonará el Poder ó gobernará á espaldas del Parlamento contando con las imperiosas vacaciones del verano.

No quiere el Conde provocar una crisis parlamentaria; si los suyos no le apoyan entregará el Poder á los conservadores.

Romanones está convencidísimo que nadie dentro del partido liberal podrá gobernar por no contar con los elementos indispensables para toda obra política que se intentase.

### El viaje de S. M.

Punto que fué tratado en el Consejo es el que hace referencia al viaje de S. M. el Rey á París.

Según se desprende por el tiempo empleado en abocetar este punto, el viaje de don Alfonso preocupa grandemente al Gobierno, pues parece que será la base de un tratado entre España, Francia é Inglaterra.

Como consecuencia de lo que se dice y de lo que se adivina Alemania se ha puesto en guardia y muéstrase preocupada por lo que pueda convenir entre las naciones en perjuicio de posibles conflictos en las cuales España dejaría de ser un mero espectador adoptando aptitudes decisivas en el futuro.

El señor Conde de Romanones que ha tratado este asunto con quien debía, cuenta ya con el asentimiento de políticos de todos los matices y por consiguiente sabe que esta inteligente sería vista con agrado, entrando España en el concierto internacional con fuerzas propias y con el prestigio de potencia naval.

Todos estos puntos fueron expuestos á la consideración de los Ministros y aceptados como normas á seguir por el Gobierno en el sucesivo desenvolvimiento de los hechos.

## Varias noticias

M. 1-10 m.

### Lotería Nacional

En el sorteo celebrado el día 30 fueron favorecidos con los premios mayores los siguientes números.

Con 100.000 pesetas

El número 5.975, despachado en Algeciras, Madrid y Santander.

Con 60.000 pesetas

El número 2.863, despachado en Barcelona.

Con 20.000 pesetas

El número 32.219, despachado en La Línea.

Con 1.500 pesetas

Los números 8.714 en Madrid, Badajoz y Alicante, 10.896 en San Sebastián y Reus, 31.976 en Las Palmas, Granada y Madrid, 16.189 en Madrid y Alicante, 8.282 en Alcira, Madrid y PALMA, 18.694 en Barcelona y San Fernando; 17.350 en Palencia, Logroño y Sevilla, 18.559 en Madrid y Barcelona, 9.088 en Barcelona, San Sebastián y Valencia, 4.972 en Madrid y San Lucar, 9.856 en Ontaneda, Barcelona y Santa Cruz de Tenerife, 9.614 en Garrucha, Vigo y Zaragoza, 28.041 en Alicante, 7.006 en Melilla, Madrid y Alicante, 11.851 en Sevilla y Madrid, 298 en Saturece, Cartagena y Bilbao, 28.662 en Barcelona y 20.019 en Madrid, Barcelona y Santander.

### Para la C. de los Ferro-Carriles.

La «Gaceta» publica una real orden del Ministerio de Hacienda auto-

rizando á la Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca para que pueda abominar en metálico las cantidades con que figuran gravadas las facturas de mercancías por razón del impuesto del timbre de diez céntimos que corresponde á toda expedición por cuyo transporte se pague una cantidad superior á diez pesetas.

### El momento actual

Apesar de cuanto se dice el problema político actual es crítico y el más agudo de cuantos atravesaron los liberales desde que usufructúan el poder.

Romanones quiere marcharse por la cuestión de la presidencia del Congreso.

Como Azcárate niega á aceptar, la mayoría, tratándose de un candidato ministerial, se dividirá.

Romanones preferiría que García Prieto formara Gabinete y él volver á ser presidente del Congreso, pero García Prieto no quiere.

Como además los conservadores se niegan á subir al Poder, háblase de una combinación de liberales con el decreto de disolución como única salida.

Todo se resolverá después que regrese don Alfonso de París.

### Los catalanes

En el expreso han llegado á Madrid los representantes en Cortes de Cataluña que vienen á conferenciar con el Conde de Romanones sobre el proyecto de ley de Mancomunidades.

Componen la Comisión los señores Cambó, Corominas y Junoy, acompañándoles el Sr. Abadal.

Se hallaban en Madrid los señores Dasca y Vila, liberales, y con ellos se reunirán los señores Zulueta y Salvatella, nacionalistas.

### La Dirección de Administración local.

Interin se provee la vacante de Director de Administración local se encargó del despacho de los asuntos, el subsecretario de Gobernación, señor Navarro Reverter y Gomis.

### Ampliación del Consejo

La ampliación del Consejo ha sido importante.

En la aprobación del presupuesto de Guerra va aprobado lo referente al plan de defensa de nuestras costas y bases navales en la Península, Baleares y Canarias.

El Sr. Suárez Inclán se mostró, respecto á este último extremo, partidario decidido de que el plan se acometa, abonándose el importe por anualidades que se incluirán en los presupuestos ordinarios.

También se aprobó el proyecto de construcción de nuevos cuarteles y la terminación de los ya empezados, que suman una friolera de millones.

De los dos proyectos presentados uno suma 62 millones, y el otro no baja de 100 millones. Este último fué el que se aprobó, porque—y esta es la explicación ministerial—es el que responde á las necesidades y se llevará á las Cortes por medio de proyecto especial.

En el presupuesto de Instrucción se autoriza al ministro para aumentarlo hasta 20 millones de pesetas para mejora de la instrucción primaria, Escuelas Normales y cuanto es base fundamental de la enseñanza.

En dicha cantidad se incluye la correspondiente para la construcción ordenada de nuevas escuelas á fin de que se dé enseñanza hasta seis millones de niños.

También se incluye cantidad suficiente para que el sueldo mínimo de los maestros sea de mil pesetas.

### Lo que dice Romanones

Al hablar Romanones con los periodistas, comenzó diciendo:

«Para las cinco de la tarde tengo citada en mi despacho á la comisión catalana.»

Supongo, como es natural, que vendrá á hablarme del proyecto de ley de Mancomunidades.

Respecto á la anunciada combinación de altos cargos, advierto á usted que quedará reducida á la provisión de la vacante del Sr. Belaunde pues los otros no dimiten.

A pesar de los rumores circulados por ahí, es totalmente inexacto que exista cerrazón en el horizonte político.

El martes, Dios mediante, y á la hora que todavía no está fijada, empre-

derá el rey su viaje á París, acompañándole yo.

He visto al Nuncio de Su Santidad, que se halla totalmente restablecido.

Antes del viaje á París publicaremos la combinación de prelados, que seguramente será la ya conocida.

Negó que existan diferencias ni disgustos en el seno del gobierno, añadiendo:

«Lo que pasa es que vivimos en un ambiente de inexactitudes.»

No espero que haya disidencias de ninguna clase; pero si se tratara de provocar una crisis, puedo únicamente decir que el que tenga la baraja en sus manos será el que juegue.»

### Los Catalanes

Los diputados y senadores catalanes han sido recibidos por el conde de Romanones en la Presidencia á las cinco de la tarde.

Ha llevado la voz el senador señor Junoy quien ha expuesto las pretensiones de los comisionados.

### Son éstas:

Pronta apertura de las Cortes.

Aprobación inmediata del proyecto de ley de Mancomunidades.

El jefe del gobierno ha manifestado que las Cortes se abrirán del 18 al 20 del mes.

Las Mancomunidades serán discutidas fría y serenamente en el Senado para ver de convencer á muchos que no son partidarios del proyecto.

Los comisionados han salido satisfechos de la entrevista con el jefe del gobierno.

### El señor Villanueva á Algeciras.

El ministro de Fomento marchará hoy á Algeciras para visitar las obras que se realizan en aquel puerto.

### A Ceuta

Para los días cuatro y cinco de los corrientes se han dispuesto trenes especiales en los cuales saldrán de Madrid para Ceuta los batallones de cazadores recientemente destinados á guarnecer aquella ciudad.

### El primero de Mayo

#### En Madrid

Ha transcurrido la fiesta del trabajo sin incidente alguno, celebrándose con el orden mas completo, la manifestación organizada por los elementos socialistas. Corrió por las principales calles de Madrid.

Los obreros católicos también han conmemorado la fiesta, con una misa de comunión y otra fiesta religiosa. Por la noche celebraron un mitin y velada, abogándose en ambos actos por la mujer del proletariado.

### El señor Alba

La manifestación, de los socialistas se disolvió en la Puerta del Sol frente al ministerio de la Gobernación al que subió la comisión que debía entregar las conclusiones al ministro, siendo los comisionados galantemente recibidos por el Señor Alba, que departió largo rato con ellos sobre cuestiones sociales, ocupándose también de los conflictos obreros pendientes en España. Asimismo les felicitó por el orden que en la manifestación había reinado.

Los socialistas salieron altamente satisfechos de las atenciones que les había dispensado el señor Alba.

### En Provincias

En casi todas las capitales de provincia y en muchos pueblos importantes, se ha celebrado, la fiesta del Primero de Mayo sin que á la hora de telegrafiar se tuvieran en el Ministerio de la Gobernación, noticias de que en parte alguna haya sido alterado el orden.

## Extranjero

Mañana llegará á Kiel el Kaiser donde se encontrará con el Rey de Italia con quien celebrará extensa conferencia.

Parece que ambos Monarcas tratarán importantes asuntos relacionados con la cuestión Balcánica que ha puesto en tensión los nervios de las potencias interesadas en el problema de los Estados Balcánicos.

### Huelga en la Argentina

La federación de Sociedades obreras de Rosario de Santa Fé ha declarado el paro general.

Este fué iniciado por los tranvías y secundado en seguida por los otros gremios.

El comercio cerró sus puertas á media mañana.

No se publican periódicos ni trabajan los panaderos.

Témese que el movimiento se propague á Buenos Aires.

### Graves noticias del conflicto internacional

En los círculos políticos y diplomáticos se entiende que la situación de Albaina es gravísimo.

La orensa unánime encarece la urgencia de que Italia adopte una actitud.

La prensa oficiosa declara que es imposible que Italia consienta que se resuelva la cuestión de Albaina sin su concurso.

Se espera con ansiedad el resultado de la sesión en la conferencia de los embajadores en Londres.

«Le Temps» dice que si el conflicto llega á estallar entre Austria y los Balcanes, sólo intervendrá Alemania en el caso de que Rusia apoyase á los Estados balcánicos.

Añade que Austria no obrará hasta después de conocer la respuesta de Montenegro y de que termine la reunión de embajadores.

Austria ha enviado á Montenegro el siguiente ultimatum, por la agresión realizada contra el automóvil de un agregado militar austriaco:

«Aclaración de la agresión, inmediato castigo del culpable é inmediato presentación de excusas.»

## El 1.º de Mayo

La fachada del Centro Obrero apareció adornado con mirto y flores que le daban un aspecto bastante bonito.

Empezó el mitin á las diez bajo la presidencia de don Francisco Roca, asistiendo en representación de la Autoridad civil el inspector de policía señor Marín.

El presidente declaró abierta la sesión designando frases encomiásticas á la fiesta del trabajo.

Se concedió á continuación la palabra á los compañeros Llabrés, Sabater, Marí, abogando todos por la unión de los obreros para conseguir sus ideales.

El abogado don Luis Martí expuso la necesidad de que impere entre los obreros la debida armonia, medio seguro de que pueda obtener mejoras la clase trabajadora.

Hizo el resumen el presidente señor Roca manifestando que deben procurar los obreros ilustrarse procurando además separarse del vicio, por ser el medio que conduce á la ruina.

Se procedió á la lectura de las conclusiones que merecen ser aprobadas por unanimidad y que habrán de ser entregadas al gobernador y al alcalde.

### La manifestación

A las doce se organizó en la plaza de San Antonio la manifestación que recorrió las calles anunciadas, reinando orden completo.

### En la Pradera del Terreno

A las cuatro de la tarde se celebró la anunciada gira que se vió sumamente animada; pasando la tarde sumamente entretenida todos los que á ella concurrieron.

## Marítimas

El movimiento en el puerto durante el día de ayer consistió en las entradas de los vapores «Isla de Menorca» y «Beller» el primero de regreso de Mahón y el último de Barcelona.

Por la tarde llegó procedente de Valencia la polacra goleta «Lareño».

Salieron el «Beller» para Argel y «Miramar» para Barcelona.

Esta mañana han entrado el trasatlántico «Martín Saenz» de Barcelona y el «Cataluña» de Valencia.

El «Martín Saenz» una vez embarcado un pico de carga volverá á salir esta tarde para la Habana y escalas.

### Casa para alquilar

Se alquila en la calle de la Peletria n.º 7 un primer piso de mucha capacidad con balcones en dicha calle, en la plaza del Temple y en la calle de los Botones, con cinco dormitorios, agua á grifo, terrado espacioso á nivel del piso, coladuría y jardín, con cochera ó sin ella en la calle de Botones.

Informar en la calle de Morey, 4.—1.º

### Mapa de Mallorca

Se desea adquirir un ejemplar del Mapa de la Isla de Mallorca levantado por D. Antonio Despuig y Darneto, en el año 1734.

## Muchachos

Se necesitan en esta Imprenta.

CENTRO DE ANUNCIOS

M. SERRA y BENNASAR

Plaza de Santa Eulalia - 10 - Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias encaje de impresos, etc., etc., en los periódicos

La Última Hora, La Región Correo de Mallorca, Diario de Palma,

y revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos

Grandes Almacenes SAN JOSE

Recibido los Artículos propios para la Primavera

Sastrería -- Camisería -- Mercería y géneros de punto

Agencia de Turismo

Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia 10

exclusiva de los

FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma -- Soller -- Deyá -- Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Por grupos de 5 á 14-50 pesetas por persona
3 16-50
4 19-50
5 25-00
6 45-00

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 á 10-50 pesetas por persona
4 11-50
3 13-00
2 16-00
1 25-00

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Soller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LAMARINA, ó de flambré en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para mas detalles,

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde

abierto un registro para aquellos excursionistas que deseen

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Cádiz, 27 Abril | Barcelona 28 Mayo.  
Infante Isabel 15 Mayo | Valbanera 15 Junio.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.— El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 30 de ABRIL el magnífico vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Plasas, Pizá y C. S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

Lloid Sabaudu

El día 18 de Mayo saldrá de Barcelona, directo para

Buenos Aires

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Principe di Udine

[Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno y 7 cabinas de baño.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 3 de Junio saldrá para igual destino, el vapor

Tomaso di Savoia

Para Informes en Palma; Calle del Mar, 49—1.º

Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Nav. Z. de Génova Italiana:	id. id. id.
Lloyd Italiano:	id. id. id.
Navigazione Generale Italiana:	id. id. id.
La Veloce:	id. id. id.
Navigazione Generale Italiana:	id. id. id.
La Veloce:	id. id. id.

Duca Degli Abruzzi	1 Mayo
Principe Umberto	8 Mayo
Princesa Mafalda	15 Mayo
Duca D' Aosta	22 Mayo
Savoia:	25 Mayo
Re vicario	29 Mayo
Duca Di Génova	5 Junio

Para mas informes:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase á los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad. 3.  
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga á D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

A los pifiores empapeladores

Se venden periódicos usados á precios económicos

Dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10, en el Consejo de la Compañía de Anuncios

Se vende

una máquina de vapor de 200 caballos H. P. efectivos, construida por ALEXANDER HERMANOS de Barcelona y una caldera multibular de NAEGER Y C.ª de 250 H. P. por haber colocado Motores eléctricos en su sustitución. Se dará por la mitad de su valor. Dirigirse á la fábrica de papel LA CLARIANA, Onteniente.

Se alquila

Almacén de bastante capacidad General Barceló número 60 (carré des VI.)

Informes en la misma calle número 18.

FINCA RUSTICA

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 destros, situada muy cerca del Puente Romano.

Informarán Centro de Anuncios.

CASAS DE RECREO

Se alquilan dos situados en punto céntrico de Establiments, una de planta baja y la otra alta.

Informarán Rubí, número 20, Palma

Corsetería "La Catalana"

Cuesta de Brossa, 12.—Palma Elegancia — Higiene — Economía

Variado y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parísien, á precios reducidos.

Especialidad en la confección de Corsés á medida, Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para señoras en estado interesante y Fajas ventrales.

Corsés-faja

con Sostenedores, último modelo de París

Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, eclusivos para la

CORSETERIA CATALANA

Brossa, 12

Los afamados Corsés de esta casa única en Balears, son altamente higiénicos y cómodos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar Corsés.

